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1103 关注
不占地、不碍事、不求人，为“悬空老人”爬楼出新招

上海首台牵引式滑行电梯落地杨浦
老公房里“悬空老人”多，加装电梯呼声高，可是楼栋不符合加梯条件，怎么办？
别担心，“加梯新选项”来了！近日，上海首台牵引式滑行电梯在杨浦区控江四村 119号楼

落地，堪称不占地、不碍事、不求人的“爬楼神器”，不仅安装简单，不破坏楼体结构，造价也比
普通外挂电梯便宜许多。 需要“让道”时，一个人就能完成拆卸、安装，吸引很多人前来参观试
乘。

控江路街道欣辉居民区党总支书记刘云芳表示，这种滑行电梯直击加梯痛点，相比“爬楼机”
更易于操作，为破解“悬空老人”出行难题提供了新思路。 “首台牵引式滑行电梯的安装，得益于居
民自治解决‘爬楼难’的举动。 接下来，居委将继续协助居民完善后续管理。 ”

爬一层楼仅需 15秒
2分钟内能到 6楼

家住控江四村 119 号楼的九旬阿婆，自
从牵引式滑行电梯安装以来，每天都要下楼
活动。
“阿婆年事已高，腿脚不便，以前几乎从

不下楼，属于‘悬空老人’。‘爬楼神器’的到
来，改变了‘悬空老人’的生活方式。他们不
仅下楼走动，有的甚至还走起了亲戚。”控江
路街道欣辉居民区书记刘云芳说。
听说安装牵引式滑行电梯简单便捷，不

用打地基，记者决定前去一探究竟。小区保安
告诉晨报记者，滑行电梯一落地就火了，每天
都有不少人来参观咨询，不仅有从嘉定、宝
山、松江、浦东等区赶来的，还有专门从杭州、
成都等地过来考察的。
进了楼门，记者就看到一台停在楼梯口

的滑行电梯，结构简单，主要由踏板、护栏、扶
手、开关组成。
只见一位居民踏上踏板，拉下护栏，握住

扶手，启动开关，滑行电梯稳稳上行，停在这
段楼梯的顶端。又有两位居民以同样的方式
踏上滑行电梯，从二楼乘梯而下。
居民张译是安装牵引式滑行电梯的发起

人。他告诉记者，踏板载重量不超过 360 斤，
最多可同时搭乘 2人，日常携带重物上楼的
需求也能满足。考虑到老人的使用安全，滑行
电梯设置了快、慢两种模式。记者试用快速模
式登楼，只用了 15秒，电梯就走完了一层 16
级台阶。如果用慢速模式，也只需 25秒。
记者发现，全楼共有 6层，每两层之间设

有一部牵引式滑行电梯。记者和张译从 1楼
上到 6楼，加上每层楼道平地步行时间，一共
用了 2分钟。
速度很快，稳定性又如何？记者拿出一瓶

500毫升装的可乐，放在电梯踏板上测试。可
乐上升下降途中，瓶身无晃动，液体也没有肉

眼可见的晃动。
记者上楼后，滑行电梯在楼梯上端停留

了一分20秒，自动回到楼梯下方。张译说，这
是由于，每层楼的楼道里都有红外线探测设
备，当电梯在楼梯顶端检测到没有人要下楼，
就会自动下行归位，不影响居民正常行走。
“这种滑行电梯还具备紧急停车、过载保

护、红外保护、触碰停止、防磕踏板功能。”张
译说。记者现场看到，当两个居民带着超重物
品上楼时，电梯因过载而自动停运。运行过程
中，记者尝试按动紧急按钮，2 秒钟内，电梯
停了下来。

安装不用打地基

成为加梯“新选项”

记者了解到，57 岁的张译牵头安装牵引
式滑行电梯，是受几户邻居老人所托。“我们
这栋楼是 1987 年建的六层老公房，一梯三
户，住户大部分是老年人。老人们加装电梯的
呼声很高，但在考察楼体结构时发现，楼的下
方有一个防空洞，不具备加装普通外挂电梯
的条件。”张译告诉晨报记者。
在考察“加梯新选项”的过程中，张译发

现了这种牵引式滑行电梯。根据厂家官网的
介绍，这款电梯的原创设计者是一位常年居
住在老旧小区的物理老师，自己也深受爬楼
之苦。张译看中的是，滑行电梯安装时“不用
打地基”，无需变动楼梯结构。
与居委会沟通了安装想法后，张译以牵

头人的身份征询全楼 18户居民的意见，结果
是“百分百同意安装”。与外挂电梯严格的场
地施工要求和数十万元的造价相比，牵引式
滑行电梯的造价要便宜许多。以一梯 3-4户、
每层一节楼梯、每节 12-20 级台阶的楼栋为
例，一台滑行电梯的费用为18800 元。119号
楼的电梯安装费用共计 9.6 万元。第二年起，
每台滑行电梯需支付 150 元 / 年的维护费，

电费由楼内居民自行承担。
为了快速推进滑行电梯进楼安装，张译

家和 401 室的邻居一起垫付了安装费用。只
用了十天，滑行电梯就安装完毕。张译告诉记
者，“两个月的试用期过后，确认需要使用滑
行电梯的居民将参与费用分摊，之后刷卡乘
梯，底楼居民不参与分摊。目前已有 6户居民
表达了付费意向。”张译说，“电费方面，我们
也计算过，一年大概 400元，分摊下来可以承
受。”

拆除、重装只需十几秒
方便随时“让道”

有人询问，滑行电梯使用时如何进行安
全防护？张译介绍说：“我们注意到，老人上下
楼有时会带拐杖，女士有时会穿长裙，为了防
止拐杖插到楼梯扶手栏杆里，或者长裙在栏
杆处卡住，我们自己申请在栏杆处安装了防
护网，尽可能保障使用安全。”张译告诉晨报
记者。
也有人担心，滑行电梯安装在楼梯口，会

影响大件家具的搬运。为了解惑，张译现场给
记者演示了滑行电梯的拆卸和重装。拆卸时
只需将两边的立杆和踏板拆下，一个人徒手、
十几秒就能搞定，安装也是，将立杆和踏板复
原即可。“如需搬运家具，可将设备临时拆除，
结束后再复原即可，不会对设备和通行造成
影响。”
记者看到，目前楼道里不仅张贴了滑行

电梯的使用方法和拆卸方法，还公布了一份
安全使用公约。
“电梯的使用公约是居委会带领全楼居

民一起商定的。119号楼也成立了维护小组，
一周七天轮流值班，包括运行情况监督、日常
使用指导，等等。”刘云芳告诉记者，控江四村
小区已有多幢楼栋萌生了安装滑行电梯的想
法，有的已经启动了安装征询，还有的即将落
地施工。“它展现了基层党建引领下居民共商
共建共享的治理力量，也为其他老旧小区在
不具备电梯安装条件下的适老化改造提供了
创新思路和可行路径。后续，居委会也会配合
做好电梯安全运行、维护的指导工作。”
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